

Actualités économiques d'Afrique de l'Ouest

Nigéria - Ghana

Semaine 50, du 9 au 15 décembre 2019

- Régional : Développement humain : faible progression du Ghana, stagnation du Nigéria ;
- Nigéria : selon l'ONU DC, la corruption aurait eu tendance à légèrement diminuer depuis 2016 ; nouvelles nominations à la tête du FIRS et de l'AMCON ; Vitol a signé un accord avec la Nigeria LNG pour l'achat de 500 000 tonnes de gaz par an ; les revenus générés par l'industrie des médias et divertissements devraient atteindre 10,8 Mds USD en 2023 ;
- Ghana : La centrale électrique Karpowership déménage du port de Tema vers Takoradi ; le coût budgétaire de l'assainissement du secteur bancaire ghanéen est examiné par le Parlement.

Le chiffre de la semaine

4,2

C'est le taux de croissance (%) de la population urbaine au Nigéria, deux fois supérieur au taux mondial. En 2019, plus de 100 millions de Nigériens vivent en ville. Ils seront près de 290 millions en 2050.

Source: Banque mondiale

Régional

Développement humain : faible progression du Ghana, stagnation du Nigéria.

Pays	2017		2018	
	IDH	Rang (total : 189)	IDH	Rang (total : 189)
Ghana	0,591	142	0,596	142
Nigéria	0,533	157	0,534	158
<i>Afrique Sub-Saharienne</i>	<i>0,539</i>	-	<i>0,541</i>	-
<i>Monde</i>	<i>0,729</i>	-	<i>0,731</i>	-

Le [rapport](#) 2019 du PNUD sur le développement humain souligne les progrès mitigés réalisés par le [Ghana](#) et le [Nigéria](#) l'année passée. Construit à partir de données sur la santé, l'éducation et le niveau de vie l'indice de développement humain (IDH) est compris entre un minimum de 0 (Niger - 189^{ème} IDH : 0,377) et un maximum de 1 (Norvège – 1^{er} IDH : 0,954). Il apporte une synthèse de la situation moyenne dans chaque pays, permet de suivre son évolution et d'effectuer des comparaisons internationales. Les progrès dans la région sont mitigés. Malgré la légère progression de son IDH, le Ghana voit sa position stagner dans le classement général. L'amélioration du niveau de vie par habitant et de l'espérance de vie à la naissance ont permis de compenser l'inertie des progrès dans l'accès à l'éducation. La stagnation de ces variables s'observe également au Nigéria, pénalisé par ailleurs depuis 2016 par la chute de son niveau de vie par habitant. Seule l'amélioration de l'espérance de vie à la naissance lui permet de ne pas régresser davantage dans le classement général.

Nigéria

Selon l'ONU DC, la corruption aurait eu tendance à légèrement diminuer depuis 2016.

En collaboration avec l'Office des Nations unies contre la drogue et le crime (ONU DC), le Bureau nigérien des statistiques a publié les résultats d'une [enquête](#) sur la corruption par pots-de-vin au Nigéria, faisant suite à ceux d'une première vague d'enquêtes conduites en 2016. Parmi les individus ayant répondu, 30,2% ont admis avoir versé un pot-de-vin à un agent public lors des douze derniers mois, ce qui représente une légère amélioration par rapport aux 32,3% de 2016. Sur les 36 Etats fédérés, 9 ont connu une baisse significative d'une prévalence de la corruption, 8 une hausse et 19 aucun changement significatif. Les régions les plus touchées sont le Sud-Sud (35,4%) et le Nord-Central (32,6%), avec une

aggravation de leur situation depuis 2016. Les régions les moins exposées sont le Nord-Ouest (25,2%), qui a connu l'amélioration la plus importante (-7 pts de %), et le Sud-Est (25,9%). Toujours d'après ce rapport, en général, un pot-de-vin prendrait la forme d'une transaction en liquide dans 93% des cas et à la demande de l'agent public dans 60% des cas. Le montant moyen serait de 5 474 NGN (équivalent à 52 USD en PPP) malgré de fortes variations selon les administrations et organismes publiques. Agrégé sur l'année et l'ensemble de la population, cela représenterait 675 Mds NGN (0,52% du PIB) et l'équivalent de 6% du revenu annuel moyen d'un Nigérian. Les administrations qui seraient les plus touchées par la corruption en 2016, aux devants desquelles la police, la justice et les douanes, auraient connu les progrès les plus importants sur la période.

Nouvelles nominations à la tête du FIRS et de l'AMCON.

Le Président Buhari a présenté ses propositions pour remplacer Tunde Fowler d'une part, actuel Président exécutif du *Federal Inland Revenue Service* (FIRS), l'agence fédérale de recouvrement des impôts, en poste depuis août 2015 et Muiz Banire Banire d'autre part, actuel Président de l'*Asset Management Corporation of Nigeria* (AMCON) en poste depuis juillet 2018. Ces deux nominations devront être validées par le Sénat. [Muhammad M. Nami](#) a été proposé pour remplacer Tunde Fowler. Il est membre depuis 2017 du Comité présidentiel sur l'audit des avoirs volés recouverts. Chargé de la collecte fiscale, le FIRS a vu les recettes de l'Etat fédéral augmenter entre 2016 et 2018 (3 481 Mds NGN en 2018, +33% sur la période) malgré l'écart croissant entre ses résultats et les cibles budgétées (taux de collecte de 48,6% en 2018, -19,4 points de pourcentage sur la période). Du côté de l'AMCON, [Edward Adamu](#) a été proposé pour prendre la suite de Muiz Banire Banire. Il est actuellement gouverneur adjoint pour les services aux entreprises à la Banque centrale du Nigeria. L'AMCON est la structure publique de défaillance créée en 2010 par la Banque centrale pour reprendre les créances douteuses des établissements bancaires les plus exposés. Depuis sa création, elle a repris environ 5 400 Mds NGN d'actifs (environ 15 Mds USD) et se pose aujourd'hui la question de la soutenabilité de cette dette, qui représente près de la moitié du budget fédéral.

Vitol a signé un accord avec la Nigeria LNG pour l'achat de 500 000 tonnes de gaz par an.

[L'entreprise Vitol, spécialisée dans le négoce et la distribution d'énergies et de matières premières, basée en Suisse, a annoncé avoir signé un contrat de 10 ans avec la Nigeria Liquefied Natural Gas \(NLNG\).](#) L'exploitant de gaz naturel vendra donc dès octobre 2021 à Vitol, 500 000 tonnes de gaz par an. Cela représente 2,3% des capacités de production annuelles de la NLNG dont les six trains de liquéfaction sont capables de produire 22 M de tonnes de gaz par an. Les détails financiers de l'opération n'ont pas été révélés alors que le cours du gaz est au plus bas actuellement. En gaz naturel liquéfié, le Nigéria est le 5^{ème} exportateur mondial (premier du continent africain) et compte pour 28% des importations françaises, selon le [rapport](#) 2019 sur les énergies de BP. Pour rappel, la NLNG est détenue à 49% par le gouvernement nigérian, 25,6% par Shell, 15% par Total et 10,4% par Eni. Vitol est un des leaders mondiaux du marché du négoce d'énergie fossile avec 7,4 M de barils de pétrole échangés quotidiennement en 2018 pour un chiffre d'affaire de 231 Mds USD.

Les revenus générés par l'industrie des médias et divertissements devraient atteindre 10,8 Mds USD en 2023.

[Un rapport du cabinet PwC estime qu'après avoir atteint 4,5 Mds USD en 2018, les revenus générés par le secteur des médias et divertissements devraient croître annuellement de près de 20% pour atteindre 10,8 Mds USD en 2023 au Nigéria.](#) On entend par « médias et divertissement » les domaines suivants : les sites internet, la presse et l'édition, l'audiovisuel (cinéma, télévision et radio), la musique, les jeux vidéo et enfin la publicité extérieure. Les revenus générés par Internet représentent 69% de l'ensemble des revenus de l'industrie, nombre qui devrait passer à 81% dans 4 ans. Les revenus de ce secteur sont freinés par des infrastructures et une utilisation des réseaux haut-débit encore limitées. La télévision qui a généré 732 M USD en 2018 s'appuie principalement sur les abonnements payants (StarTimes et MultiChoice ont dépassé les 500 M USD) et sur la publicité. Les services de streaming ne génèrent que peu de revenus jusqu'à présent mais offrent un potentiel intéressant. Les revenus de la publicité devraient par ailleurs passer de 419 M USD en 2018 à 574 M USD en 2021. Ils proviennent à 37% de la télévision, 28% de l'affichage extérieur et d'Internet pour 17%. L'affichage public devrait continuer à voir ses revenus croître, notamment grâce aux arrivées du français JCDecaux en 2017, leader mondial de communication extérieure ou des sud-africains Provantage Global et Primedia Outdoor qui ont permis de structurer ce marché fragmenté.

Ghana

La centrale électrique Karpowership déménage du port de Tema vers Takoradi.

La centrale électrique sur bateau Karpowership (470 MW) déménage du port de Tema vers Takoradi (sud-ouest) afin de bénéficier du gaz naturel ghanéen pour la production d'électricité. [Elle a été inaugurée par le Président Nana Akufo-Addo](#), qui a insisté sur les économies permises par ce nouvel emplacement. En effet, le Ghana est engagé dans de nombreux contrats *take-or-pay*, qui obligent l'Etat ghanéen à payer l'électricité produite non consommée. Or la capacité

installée dans le pays de 4472 MW fin 2018 est supérieure au pic de consommation du pays qui se situe à 2371 MW. Ces contrats pèsent donc fortement sur les finances publiques du pays et le gouvernement ghanéen s’est engagé en septembre 2019 à leur renégociation dans un effort d’assainissement du secteur de l’électricité. Pour continuer cet effort d’assainissement, le déménagement de la centrale Karpowership lui permettra de s’approvisionner en gaz naturel ghanéen, moins cher que le gaz importé majoritairement du Nigéria. Le gouvernement ghanéen estime que cette opération permettra une économie annuelle de 100 M USD. La société turque Karpowership, propriétaire de la centrale, opère des centrales électriques installées sur bateau dans six pays africains, dont la Gambie, le Soudan, la Sierra-Leone, la Guinée-Bissau et le Mozambique.

Le coût budgétaire de l’assainissement du secteur bancaire ghanéen est examiné par le Parlement.

[Le Ministre des Finances du Ghana, Ken Ofori Atta, a présenté les mesures de renflouements du plan d’assainissement du secteur bancaire au Parlement](#) d’un coût de 15,6 Mds GHS (2,4 Mds EUR) pour les mesures prises entre 2017 et 2019. Sur ce total de 15,6 Mds GHS, 14,3 Mds GHS (2,2 Mds EUR) seront alloués aux remboursements des dépôts des institutions ayant été fermées, parmi lesquels, [11,7 Mds GHS \(1,8 Md EUR\) assureront les dépôts pour les 9 banques qui se sont vues retirer leur licence](#). Enfin, 1,3 Md GHS (200 MEUR) doivent être alloués à des interventions pour soutenir la liquidité des marchés financiers. Pour rappel, les mesures pour le renforcement du secteur bancaire ghanéen ont débuté en août 2017 avec la fermeture de neuf banques puis en 2019, celles de plus de 400 sociétés de crédits et d’épargne qui ne respectaient pas les exigences de capital minimum. En outre, le mois dernier, la *Securities and Exchange Commission* (SEC) a retiré les licences de 53 gestionnaires de fonds. A noter que la garantie des dépôts bancaires traditionnels est assurée jusqu’à hauteur de 6 250 GHS (980 EUR) par le *Ghana Deposit Protection Scheme* de 2016. D’après la présentation au Parlement du budget pour l’année 2020, 4,6 millions de ghanéens seraient concernés par ces remboursements.

Retrouvez ces informations et nos alertes au quotidien sur Twitter !

 [@FR Eco Nigeria](#)

Clause de non-responsabilité – Le Service économique s’efforce de diffuser des informations exactes et à jour, et corrigera, dans la mesure du possible, les erreurs qui lui seront signalées. Toutefois, il ne peut en aucun cas être tenu responsable de l’utilisation et de l’interprétation de l’information contenue dans cette publication.
